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有人说，一个城市的文明程度高不高，对残疾人好不好
是重要参照；对残疾人好不好，看街上行走的残疾人多不多
是重要指标。这话虽有些偏颇，却并非没有道理。拿盲人
朋友来说，他们的出行需求，实际上并不比正常人少多少，
如果道路、公交、建筑方面的人性化、无障碍设施再完善一
些，导盲犬再多一些，帮助盲人的氛围再浓厚一些，我们在
街上见到盲人的频率就会更高一些。

一个在正常人看来举手之劳、抬脚之便的动作，对盲人
来说或许难于上青天。正因为正常人很难体味盲人的艰
辛，盲人群体衣食住行等诸多物质与精神方面的刚需往往
被忽视，这正是我们需要反思与改正之处。

宁波引入第一只有工作证导盲犬的事件提醒我们，盲
人最需要的并非是同情与怜悯，而是能在社会各方的帮助
下，满足他们合情合理的刚需，比如一份自食其力的工作、
上下班途中不遭遇危险、除了
吃饱穿暖还有正常娱乐等。只
要盲人群体的正当权益得到充
分关注，那么，就算没有杜克，
在不远的将来，日新月异的人
工智能也会提供足够聪明的机
器狗来为盲人引路。 胡晓新

采访中，王丙兵告诉记者，据他所知，杜克是宁波第一
只有工作证的导盲犬。昨天下午，记者联系宁波市残疾人
联合会盲人协会会长张国华求证此事。

“此前宁波确实没有正规的导盲犬。”张国华说，宁海有
人申领到导盲犬的消息他早就知道了。

此前为何无人申领？张国华说，大家都知道导盲犬能
给盲人带来很多便利，但因为申领存在很多限制条件。“像
宁海的这个小伙子，申请了4年才成功。另外，家庭条件、
自身的身体条件太差也不行。”张国华说，导盲犬要吃得好、
住得好，而且要定期给导盲犬洗澡、清洁，诸多因素叠加，很
多盲人朋友就放弃了。

记者从中国导盲犬大连培训基地官网得知，该基地是
我国大陆地区第一家也是目前唯一一家能够在导盲犬的繁
育、培训、应用等多方面提供专业性指导的非营利的导盲犬
培训机构。申领条件就包括身体健康、无影响正常行动能
力的重大疾病，可自行负担导盲犬使用期间日常所需费用，
能独立饲养管理动物等。

“导盲犬更适合年纪轻一点的，腿脚灵活、走路快的人
才能跟上导盲犬的脚步。”张国华说。 记者 陈烨 文/摄

等了4年时间
宁海失明小伙领了一只导盲犬

它是我的眼睛，
会带我去很多地方
它叫杜克，
是我市第一只有工作证的导盲犬

“杜克，怎么了？为什么不走呀？”昨天上午，宁海长街镇环河新街上，身着红色工
作服的导盲犬杜克突然停下脚步，王丙兵诧异了片刻，立马反应过来。他左手牵着杜
克背上的导盲鞍，身体前倾，右手在空中探了探，果然，一辆电动自行车横在跟前。

王丙兵说，杜克是他的眼睛，会带他去很多地方，自从有了它，他的世界好像变大
了。据了解，杜克来自中国导盲犬大连培训基地，是宁波第一只有工作证的导盲犬。

昨天上午，在宁海长街镇环河新街
上的一家盲人推拿馆，记者见到了王丙
兵。27岁的他，身高近1.8米，身体很结
实。

王丙兵从小好动，12岁那年跟小伙
伴打篮球，摔了一跤，头部着地，把视神
经摔坏了。12岁失明，这对王丙兵来
说，无疑是一场灾难。以后靠什么谋
生？这时，有人建议王丙兵学推拿。

重新振作的他放弃学业，决定去广
州学盲人推拿。“爸妈在工地干活，没时
间。我胆子大，联系好那边的人，就自
己一个人从宁海坐火车出发了。”王丙

兵笑着说，他还挺佩服自己的，当时年
纪小小的，什么都看不见，就敢独自出
门。

在广州待了6年，学成归来的他开
了一家盲人推拿馆，因为手艺不错，渐
渐积累起一批客户。生活稳定下来的
他，2011年结了婚，如今女儿已经上幼
儿园了。

有家庭有事业的王丙兵很幸福，但
遗憾的是，因为自己的眼睛，他的活动
范围很有限，而他想去西安、南京，到更
多的城市走一走，“看不见没关系，我可
以感受”。

2006年，中国导盲犬大连培训基地
成立，作为公益机构，基地培训出的导
盲犬全部免费交给视障人士使用。一
次偶然的机会，王丙兵通过广播得知了
这个消息，可当时自己还在租房住，条
件有限，只得作罢，但申领一只导盲犬
的想法从此生根发芽。

2014年，攒了一定积蓄的王丙兵
买了一套房子，也是在这一年的年初，
他向大连基地递交了申领导盲犬的申
请。“需要导盲犬的人多，但培训基地就
一个，只能等。”王丙兵说，这一等就是
4年。

今年1月，大连基地通知他将能领到
一只导盲犬时，王丙兵说，他当时兴奋得
一晚没睡好。“在领回来前，要先到基地跟
导盲犬进行6周的感情培养和培训。”他
说，“我的这只导盲犬叫杜克。在基地，一
开始辅导员让我抓住它背上的导盲鞍、跟
它走的时候，我是硬着头皮迈步子的，心
里根本没底，慌啊，就怕自己摔倒。”

两周后，王丙兵彻底相信了杜克，
“有一次在基地附近训练完毕后，辅导
员说刚才走过的路的上方就是几根斜
拉的电线，为了不让我碰到，杜克带我
紧挨着另一侧的电线杆走。”

3月1日晚，王丙兵带着杜克回到
宁海长街镇。

为了让杜克适应新环境，只要天气
好，王丙兵就带着杜克出门转转。可能
是换了一个地方，杜克有些紧张，偶尔
不在工作状态，第一次出门，杜克带着
王丙兵到水果店门口。“可能是我平时
给他吃苹果的原因吧。”

“按照基地规定，回到当地后有3个
月磨合期，如果磨合起来有问题，可以
申请重新换一只导盲犬。不过，经过这
些天的相处，我们已经能走好几条线路
了。杜克很乖，能听我的指令，路上遇
到障碍物都会提醒我。”

为了证明自己的说法，王丙兵起身
拿了杜克的工作服和导盲鞍。“杜克！
过来，我们要工作了！”听到指令，杜克
立马起身，摇摇尾巴走到他跟前。穿戴
完毕后，王丙兵做了“卧”“趴”等几个服
从指令训练后，就跟杜克走出店门。

店外是环河新街，是小镇上相对繁

华的一条街，人行道前一排的店铺，偶
有杂物堆放在前。杜克引导王丙兵在
人行道上行走，记者看到，只要有台阶、
杂物等障碍物挡在跟前，杜克就会马上
停下脚步，提醒王丙兵留意。

走了一会儿，前方遇到两个障碍
物，左边一处是花坛，右边停着一辆电
动自行车，中间的空当堪堪能走一个
人。

走近后，杜克停下不动。王丙兵用
脚试探，碰到花坛，于是拉着杜克往右
边走。杜克还是一动不动，因为右边有
电动车挡着。王丙兵有些纳闷，身体前
倾并伸出手在空中左右探了探，于是碰
到了电动车把手。

“杜克，好孩子！”顺利通过后，王丙
兵欣喜地摸了摸杜克。

“你看，根本不用担心！”他侧着头
跟一旁跟随的记者说，“以后出去旅游，
我就指望杜克了。以前一个人出去还
跌跌撞撞的，现在我可不怕了！”

王丙兵在杜克的引导下，安全走上台阶。

12岁时摔到头部，导致双目失明

起初牵着导盲犬每一步都迈得很忐忑

现在一个人出去根本不用担心

杜克是宁波第一只有工作证的导盲犬

让宁波第一只导盲犬
唤起对我们盲人的关注
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